

<b>Zeitschrift:</b>	Panorama suizo : revista para los Suizos en el extranjero
<b>Herausgeber:</b>	Organización de los Suizos en el extranjero
<b>Band:</b>	19 (1992)
<b>Heft:</b>	2
 <b>Artikel:</b>	Desempleo : sin trabajo en Suiza
<b>Autor:</b>	Waefler, Christian
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-908126">https://doi.org/10.5169/seals-908126</a>

### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 17.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

Desempleo

# Sin trabajo en Suiza

**Grises nubes oscurecen el cielo económico de Suiza. En el país donde ser muy trabajador es una virtud cardinal, la cantidad de personas sin empleo que deben ir a sellar a la Oficina de Trabajo aumenta constantemente.**

Alexander N. manejaba antes un exclusivo BMW. Hoy guía un Golf. Antes vivía con su esposa e hijos en una hermosa casa en las afueras de la ciudad, hoy ocupa un departamento de tres ambientes en un barrio laboral. Antes era jefe de varios empleados y hoy día este agente de seguros, de 48 años de edad, está sin empleo. Su despido fue precedido por su divorcio. Luego tuvo una desavenencia con su jefe. Su situación económica no es mala: De la Caja de Desempleo recibe unos sFr. 6.000, que representan un 80 por ciento de su último sueldo bruto. Pero a pesar de ello se queda corto: sFr. 1.000 se van en alimentos y 2.000 en vivienda. A esto se agrega un montón de deudas de su anterior vida acomodada. Una vez por semana va a la Oficina de Trabajo a sellar, o sea al lugar que antes solamente era frecuentado por grupos sociales marginados. ¡Y ahora él mismo, el comerciante de éxito, el correcto suizo! ¡Y no tiene en vista ningún empleo nuevo!

## Todos están afectados

«Ya no valemos nada», se queja también Alexander P., Jefe de Taller de una fábrica de máquinas que cerró por motivos de racionalización la sección donde él trabajaba, despidiéndolo sin contemplaciones.

Actualmente hay unas 75.000 personas buscando empleo, hombres y mujeres, jóvenes y viejos. La situación afecta a todos, tanto al albañil como al manager, al especialista en informática y al ingeniero, a la secretaria y a la camarera. Ahora en la fila de los desempleados también vemos siempre más personas de fundada instrucción y ex-personal jerárquico. Los que más dificultad

tienen son los de mayor edad. «¡No soy viejo con mis 49 años!» exclama Peter K., ex-vicedirector y «workaholic» (adicto al trabajo).

## Causas de la recesión

El caudal de los desempleados crece continuamente. La Unión de Bancos Suizos calcula que habrá unos cien mil desempleados cuando la economía suiza llegue al fondo de la recesión. Jean-Luc Nordmann, Director de la Oficina Federal para Industria, Comercio y Trabajo (Biga – Bundesamt für Industrie, Gewerbe und Arbeit), calcula que este nivel se alcanzará aproximadamente a mediados del presente año.

¿Cuáles son las causas de la recesión? Nordmann las considera consecuencia de la debilidad coyuntural mundial, que dura más de lo previsto. A ello se añaden debilidades estructurales de la economía suiza. Para esta, tal estancamiento podría ofrecer, por cierto, una posibi-

Pero a pesar de todo, existe en el horizonte una luz de esperanza: En la segunda mitad del año, este estado ha de mejorar lentamente, pues se espera un incremento en la situación coyuntural de los países del OECD. En general se prevee para esa época un aumento de las exportaciones y un crecimiento en los consumos privados.

## Problemas psicológicos

A fin de combatir la recesión, la Confederación Suiza de Sindicatos exige del Gobierno Federal medidas tendentes a la creación de puestos de trabajo, así como mayores inversiones de la industria y comercio. En el sector del seguro contra desempleo se han previsto mejoras.

Desempleado – un destino que no solamente tiene efectos económicos, sino, produce también sufrimiento espiritual y físico. En un país como Suiza, donde el trabajo y la aplicación asumen tanta importancia, la gente se siente «nadie» cuando recibe la carta azul de despido. Hay personas que, a pesar de estar desempleadas, siguen saliendo por las mañanas de sus casas y retornando por las noches, como si no hubiese pasado nada – solamente para evitar que los vecinos se den cuenta de la situación. Muchos se refugian en adicciones, espe-

**El desempleo tiene efectos no sólo económicos, sino también psíquicos y físicos. Muchos encuentran su único escape en el alcohol o las drogas.**  
(Foto: Keystone)



bilidad de reflexión e innovación. ¿Son también los sueldos relativamente altos la causa de este desastre económico? «No», opina Beat Kappeler, Secretario de la Confederación Suiza de Sindicatos, «pues en tal caso Francia e Italia, con sus sueldos bajos, deberían encontrarse en una situación correspondientemente floreciente». Kappeler considera causantes de la recesión al fuerte aumento de los precios y a los altos intereses, los cuales retrasan o impiden las actividades en la construcción.

cialmente los que hace mucho tiempo no encuentran trabajo, tienen problemas familiares o sencillamente se enferman. Entretanto se han creado asistencias para ayudar a esta gente a no «sentirse un cero a la izquierda». Pues el que está desempleado no tiene de qué avergonzarse. El desempleo está condicionado por la sociedad y solamente en pocos casos especiales es culpa propia.

**Christian Waefler**  
Redactor de «Wir Brückenbauer»